
Verbale n. 26 

 Il giorno due settembre duemilaventi alle ore 9.30, in modalità 
videoconferenza da remoto su piattaforma di Istituto G-Suite – Meet dominio 
Majoranaliceo.edu, si riunisce il Collegio dei docenti, giusta convocazione come 
da circolare n. 355 del 27 agosto 2020, per discutere e deliberare (ove 
necessario) in ordine ai seguenti punti all’o.d.g.:  

1) Approvazione del verbale della seduta precedente; 

2) Comunicazioni del Dirigente scolastico; 

3) Disposizioni riguardanti l’organizzazione del lavoro del personale docente e 
misure organizzative delle attività didattiche in relazione al contenimento della 
diffusione del SARS-CoV-2; 

4) Designazione Docenti collaboratori del Dirigente e dello staff di Istituto; 

5) Organizzazione delle attività relative al Pia e al Pai; 

6) Suddivisione temporale dell’a. s. 2020/2021; 

7) Introduzione dell’educazione civica nel curricolo; 

8) Integrazioni al Regolamento di disciplina degli studenti; 

9) Atto di indirizzo del Dirigente scolastico; 

10) Aggiornamento delle azioni progettuali del Poft 

– Adesione al PON Smart class AVVISO 11978 DEL 15/06/2020 

– Adesione al progetto Erasmus + Noradica in collaborazione con il 
Dipartimento di 

scienze della formazione dell’Università di Catania 

– Progetto 2030 

– Progetto Indire Aule Disciplinari 

– Progetto Cambridge International school estensione agli altri indirizzi 

– Progetto Unesco 

– Progetto scuola domiciliare 

– Progetto “Giochi sportivi studenteschi” 

– Progetto insegnamento alternativo alla religione cattolica. 

– Adesione al Progetto del MINSISTERO DELL’ISTRUZIONE “OPEN COESIONE” 
anche nell’ambito dei PTCO; 

11) Regolamento della DIDATTICA DIGITALE INTEGRATA D.D. I.; 

12) Integrazioni al PATTO FORMATIVO; 



13) Commissione per l’Individuazione Aree Funzioni Strumentali e termini e 
criteri per le candidature. 

Presiede la seduta il Dirigente Scolastico Dott.ssa Carmela Maccarrone; funge 
da segretario verbalizzante il docente collaboratore della Presidenza Prof.ssa 
Maria Teresa Rizzo. Dall’appello effettuato dal Dirigente Scolastico risultano 
assenti i docenti Professori Barone Deborah, Italia Sebastiano, Licciardello 
Emanuela, Santonocito Luigi, Toro Maria Teresa, Zuccaro Giorgia. 

1 p. Approvazione del verbale della seduta precedente. 

Non sollevata alcuna obiezione al verbale della seduta precedente, reso 
consultabile su Area Riservata, il verbale è dato come approvato. 

2 p. Comunicazioni del Dirigente scolastico 

Nel dare apertura ai lavori collegiali il Dirigente Scolastico dà il benvenuto ai 
presenti con particolare riguardo ai nuovi componenti del Collegio, a beneficio 
dei quali presenta per grandi linee la storia e le caratteristiche del Liceo, che in 
pochi anni da 800 accoglie 1.200 alunni distribuiti in 55 classi (54 più una 
classe che sarà costituita anche con le risorse di organico dell’autonomia 
proprie qualora non fosse assegnata in organico  di fatto con le disponibilità 
aggiuntive dell’organico COVID), a fronte di uno spazio rimasto tale e di una 
forte sperequazione di spazi tra gli istituti allocati nel Complesso Scolastico 
Polivalente. La implementazione dei numeri e le urgenze sanitarie hanno 
indotto a limitare a solo due i laboratori, a fronte di scuole limitrofe con utenza 
dimidiata rispetto alla nostra che ne vantano ben 38, e a convertire molte aule 
in aule laboratoriali corredate di nuove strumentazioni grazie all’apporto dei 
tecnici e delle FF.SS. preposte. La disposizione degli spazi è stata ridisegnata 
per contemperare esigenze di sicurezza ed igienico sanitarie, come verrà 
esposto in un incontro formativo-informativo martedì 11 settembre p.v. dalla 
prof.ssa Gentile, RSPP, alla presenza del medico competente.  Nonostante 
tutte le accortezze e il lavoro meritoriamente fatto dalla squadra ASPP, molte 
variabili possono rendere difficoltoso l’inizio e il prosieguo dell’anno scolastico, 
quali la presenza di studenti e lavoratori fragili o contingenze organizzative di 
natura didattica, variabili che potrebbero rallentare, se non talvolta inficiare e 
rendere vana, la tensione verso la proposta di un’offerta formativa che si 
attagli alle peculiarità dei cinque indirizzi liceali, a loro volta arricchentesi di 
particolari proprie curvature (Liceo scientifico matematico e/o con 
potenziamento linguistico, Liceo linguistico Esabac, Liceo classico Cambridge, 
altro). Varietà  complessità e ricchezza di contenuti cui contribuiscono altresì 
tutte le progettualità PON e POFT e che, in tale contingenza, si rischia di 
compromettere se si sceglie di limitare al curricolo l’offerta e non si attua altra 
modalità organizzativa. Sono queste decisioni che attengono alla responsabilità 
del Dirigente Scolastico quale datore di lavoro, ma anche presidio degli Organi 
Collegiali armonizzati tra loro nelle decisioni. Molte riflessioni della seduta 
odierna dovranno essere riconsiderate anche alla luce degli esiti della seduta 
del Consiglio d’Istituto del 7 settembre p.v. E, proprio per contemperare 



esigenze di servizio, didattiche e di ampliamento dell’offerta, il Dirigente  
Scolastico avanza la proposta della riduzione della durata oraria di lezione a 50 
minuti al fine di capitalizzare un ricavo orario spendibile per attività di 
ampliamento dell’offerta formativa e di vigilanza. Altro adempimento cogente è 
l’inserimento della disciplina Educazione Civica codificata in 33 ore annuali da 
mettere a sistema e organizzare all’interno del monte ore curriculare secondo 
modalità e progettazione da definire in seno ai Dipartimenti disciplinari e 
multidisciplinari e deliberare in Collegio. Il Dirigente apre agli interventi in 
particolare circa la durata della unità di lezione. La prof.ssa Rizzo motiva 
l’opportunità del ricavo orario dalla lezione di 50’  sia per dare agio 
all’implementazione dell’offerta che per la necessità di tempo da disporre per le 
sostituzioni anche alla luce di un orario giornaliero sostenibile nella emergenza 
sanitaria dal momento che, con inizio alle ore 7.50 e incluse due pause di 
socializzazione, la giornata scolastica avrebbe termine alle ore 12, per cinque 
‘ore’ dilezioni, alle ore 12,50, per sei ‘ore’ di lezione, con comodo spazio per 
tempo aggiuntivo da dedicare ad attività di ampliamento (termine ore 13,40). 
Le prof.sse Arena R.  e Costa notano che decurtare di cinque minuti le 
lezioni a cavallo della ricreazione sarebbe riduttivo per le stesse, propongono 
quindi che il tempo dell’intervallo sia da valutarsi in aggiunta ai 50 minuti di 
lezione. Il prof. Cosentino chiede se sia stato verificato che l’organizzazione 
dei trasporti possa consentire l’ingresso alle ore 7.50. Il prof.  Toscano chiede 
che, per l’importanza della decisione, si rimandi al prossimo Collegio e 
prospetta anche l’eventualità che il recupero del ricavo orario venga fatto a 
distanza nelle ore pomeridiane. Soluzione questa che al prof. Pezzinga pare 
appesantire ulteriormente gli studenti. Il prof. Consoli ritiene non sostenibili 
sette unità orarie nella mattina, ma praticabili se nel pomeriggio. Il prof. 
Aranzulla chiede se si è tenuti a recuperare dal momento che si realizza la 
decurtazione oraria in stato di necessità ed emergenza. Il prof. Angelico 
suggerisce di approfondire il tema nelle riunioni dipartimentali prima di una 
decisione. Il Dirigente Scolastico, raccolti i pareri, concorda su una dilazione 
dei tempi di discussione e decisione collegiale e ribadisce l’obbligo al recupero 
orario a prescindere dalla fruizione che gli studenti e le famiglie, su base 
volontaristica, possono fare dell’ampliamento dell’offerta formativa; inoltre 
ricorda che è il Dirigente Scolastico ad avere presidio sull’orario che deve 
essere strutturato su esigenze di servizio e non suscettibile a modifiche se non 
per esigenze di servizio. Invita ancora ad una riflessione circa la complessità 
del nostro Liceo che non può dare a tutte le classi e indirizzi stessa offerta con 
stesse modalità didattiche (DAD, DIP, DDI). 

3 p. Disposizioni riguardanti l’organizzazione del lavoro del personale 
docente e misure organizzative delle attività didattiche in relazione al 
contenimento della diffusione del SARS-CoV-2. 

Avendo anticipato nelle comunicazioni quanto al punto 3, il Dirigente Scolastico 
rimanda al prossimo incontro informativo-formativo i dettagli sul piano 
organizzativo, in attesa anche della riunione del Consiglio d’Istituto e di un 



pronunciamento ufficiale dell’assessore all’Istruzione Roberto Lagalla circa 
l’inizio dell’a.s. in Sicilia che voci vorrebbero procrastinato al 24 settembre 
p.v..   

4. p Designazione Docenti collaboratori del Dirigente e dello Staff di 
Istituto 

Il Dirigente Scolastico ripropone e designa negli incarichi di collaborazione e 
staff i docenti già incaricati lo scorso anno.  Riguardo ai membri dello Staff 
comunica l’ingresso, a seguito del pensionamento della prof.ssa Cassarino e 
dell’allargamento del Collegio, della prof.ssa Gentile, quale referente del 
dipartimento di matematica alla quale si affiancherà la prof.ssa Arena R. quale 
coordinatrice e referente del progetto Liceo matematico, e della prof.ssa 
Passalacqua, già referente del dipartimento di disegno e storia dell’arte, 
entrambe nell’organigramma della sicurezza. La prof.ssa Proto dichiara di 
riservarsi circa la propria disponibilità a ricoprire l’incarico di referente di 
dipartimento di Lingue per l’anno in corso e pertanto il Dirigente si riserva di 
nominare nuovo membro. 

 

5 p. Organizzazione delle attività relative al Pia e al Pai 

6 p. Suddivisione temporale dell’a. s. 2020/2021 

Riguardo all’organizzazione delle attività relative a PAI e PIA e alla suddivisione 
temporale dell’a.s. 2021/21 il Dirigente Scolastico rimanda il confronto dopo 
l’esame degli esiti delle riunioni dipartimentali calendarizzate per il giorno 
seguente.  

 

7 p.  Introduzione dell’educazione civica nel curricolo 

Il Dirigente Scolastico, come anticipato, riferisce che la L. 92/2019 prescrive 
che dal 1° settembre dell’a. s. 2020/2021, nel primo e nel secondo ciclo di 
istruzione, è istituito l'insegnamento trasversale dell'educazione civica il cui 
orario, non inferiore a 33 ore annue per ciascun anno di corso, deve svolgersi 
nell'ambito del monte orario obbligatorio previsto dagli ordinamenti vigenti per 
raggiungere il quale la scuola può avvalersi della quota di autonomia utile per 
modificare il curricolo. Tale inserimento non può apportare incrementi o 
modifiche all'organico del personale scolastico né ore d'insegnamento 
eccedenti rispetto all'orario obbligatorio previsto dalla norma. L'insegnamento 
viene affidato ai docenti abilitati all'insegnamento delle discipline giuridiche ed 
economiche, se presenti nell'organico dell'autonomia. Diversamente è la 
scuola, nella sua autonomia, ad affidare l’insegnamento, in contitolarità, a 
docenti sulla base del curricolo, avvalendosi delle risorse dell'organico 
dell'autonomia. L'insegnamento dell'educazione civica è oggetto delle 



valutazioni periodiche e finali previste sia dal D. Lgs. 13 aprile 2017, n. 62 che 
dal d.P.R. del 22 giugno 2009, n. 122. E’ compito del docente coordinatore 
formulare la proposta di voto (espresso in decimi) dopo avere acquisito 
elementi conoscitivi dai docenti a cui è affidato l'insegnamento dell'educazione 
civica. Per approfondire la materia il Dirigente invita i docenti a prendere 
visione dei materiali inviati in posta majoranaliceo.edu  anche al fine di avviare 
un confronto qualificato nei dipartimenti per giungere a una decisione collegiale 
nella prossima seduta. 

8 p. Integrazioni al Regolamento di disciplina degli studenti 

Il Dirigente propone un gruppo di lavoro che possa implementare ed 
attualizzare il Regolamento in vigore alla luce delle nuove contingenze, 
parimenti alla stesura di un Regolamento per la Didattica Digitale integrata, 
come verrà trattato di seguito. Riguardo a questo e ad altri punti della seduta 
odierna il Dirigente Scolastico ha inviato al Collegio propri documenti sui quali 
aprire confronto in seguito. 

 

9 p.  Atto di indirizzo del Dirigente scolastico 

Non oggetto di approvazione, l’Atto di indirizzo del Dirigente Scolastico può 
essere fruito nel Sito della scuola. Il Dirigente Scolastico si riserva di illustrarlo 
più ampiamente al Collegio nel corso della prossima seduta. 

10 p. Aggiornamento delle azioni progettuali del Poft 

– Adesione al PON Smart class AVVISO 11978 DEL 15/06/2020 

– Adesione al progetto Erasmus + Noradica in collaborazione con il 
Dipartimento di scienze della formazione dell’Università di Catania 

– Progetto 2030 

– Progetto Indire Aule Disciplinari 

– Progetto Cambridge International school estensione agli altri 
indirizzi 

– Progetto Unesco 

– Progetto scuola domiciliare 

– Progetto “Giochi sportivi studenteschi” 

– Progetto insegnamento alternativo alla religione cattolica. 

– Adesione al Progetto del MINSISTERO DELL’ISTRUZIONE “OPEN 
COESIONE” anche nell’ambito dei PTCO. 



Circa le azioni progettuali POFT il Dirigente Scolastico chiede ai promotori degli 
stessi di far pervenire eventuali conferme, aggiornamenti e/o rimodulazioni 
anche in seguito agli esiti delle riunioni dipartimentali. 

11 p. Regolamento della DIDATTICA DIGITALE INTEGRATA D.D.I. 

La didattica Digitale Integrata, che impatta sull’organizzazione dei tempi e 
degli spazi ed è correlata alla logistica dell’Istituto, sarà oggetto di più ampia 
discussione dopo le scelte fatte dal Consiglio di istituto e dal Collegio circa il 
ricavo orario e in seguito al completamento degli arredi delle aule e della 
dotazione delle strumentazioni. 

Le prof.sse Gentile e Passalacqua propongono di attivare tavoli di lavoro 
che interagendo operino sia per implementare il Regolamento di disciplina che 
per redigere  il Regolamento della DDI. In via prioritaria propongono il Tavolo 
di lavoro COVID, presieduto dal Dirigente Scolastico supportato da tre unità 
referenti covid e da tre unità di sottoreferenti covid. Tale Tavolo di lavoro 
potrebbe essere a sua volta articolato in Gruppo regolamento (Santagati, 
Rizzo, Arezzo), Gruppo addetti alla comunicazione (Saitta, Passalacqua, 
Angelico, Raciti), Gruppo piano didattica integrata (Costa, Angelico, Courrier, 
Cosentino, tecnici), Gruppo comitato di sorveglianza (squadra ASPP, 
collaboratori ATA, n. 2 docenti di scienze motorie, n.da definire docenti). Il 
Dirigente Scolastico rimanda la definizione della proposta ed eventuale 
designazione componenti ad altra seduta. 

12 p. Integrazioni al PATTO FORMATIVO 

Quanto al punto in discussione, sarà esso oggetto del Consiglio d’Istituto. Il 
Dirigente Scolastico invita a rimodulare le proposte formulate nei documenti e 
di far pervenire presso l’indirizzo di posta del Liceo. 

 

13 p. Commissione per l’Individuazione Aree Funzioni Strumentali e 
termini e criteri per le candidature. 

Il Dirigente Scolastico invita quanti lo desiderino di unirsi allo Staff per 
l’individuazione delle Aree FF.SS e dei termini e criteri per le candidature. 

Conclusa la trattazione, la seduta è tolta alle ore 13.15. 

Il Segretario                                                                il Dirigente Scolastico 

Prof.ssa Maria Teresa Rizzo                               Dott.ssa Carmela Maccarrone 

 

 

 

 



 


